

EL DEFENSOR DEL PUEBLO.

PERIODICO COMERCIAL, POLITICO Y LITERARIO.

Fesucristo abria los ojos al Pueblo para enseñarle la verdad.—TERTULIANO.

DIRECTOR Y PROPIETARIO - RAFAEL M. BERMEO.

AÑO I. }

Guayaquil, Lunes 20 de Setiembre de 1897

{ NUM. 7



LA MASCOTA ALMACEN



DE FANTASIA Y NOVEDADES

Calle de Pichincha, casa del Sr. Game,

Contigua al Banco del Ecuador

ESTE ALMACEN SE ABRIRA

EL 1.º DE OCTUBRE PROXIMO.

y en él encontrará el público un completo surtido de mercaderías en general. Recomendamos muy especialmente:

Sombreros para señoritas y niñas,
Sombreros Canotier,

Sombreros de paja de Italia lo mas fino posible

Capotas para señoras

Calzado, Botas de fina C abritilla para señoras,

Géneros para trajes, Lanas, Crespólinas, & &

TODO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

NOTA. _Estando próximas las fiestas patrias, y habiendo demanda de algunos artículos; ofrecemos vender en el zaguán de la casa donde está nuestro almacén, SOMBREROS PARA SEÑORAS, desde la fecha.

Valenzuela & Fuentes.

BA-TA-CLAN

Gran salón de Peluquería



Dr. E. Berg.

Médico y Cirujano alemán

De regreso del Perú ofrece nuevamente sus servicios profesionales.

Tiene su domicilio en la casa de las señoritas Grimaldo calle Nueve de Octubre N.º 281.

Teléfono No 63. Setbre. 13 de 1897.

Dr. Pedro M. Serrano

CIRUJANO DENTISTA

GRADUADO EN EL

Colegio Dental de Nueva York.

No 233—Calle del "Chimborazo"—N.º 233.

Horas de oficina de 8 á 11 a. m. de 1 á 4 p. m.

Setiembre 13 de 1897.

Novedades

Apertura en local provisional próximamente.

1—m Setbre. 13 de 1897.



Fotografía

"NADAR DE PARIS"

Calle de Pedro Carbo número 115.

RETRATOS FOTOGRAFICOS de SIETE ESTILOS usados en París y Estados Unidos. — Positivos sobre vidrio ó sea transparentes.

RETRATOS. — Positivos sobre vidrio ó sea transparentes. AL CRAYON legítimos (No tienen competencia hoy en Guayaquil).

AL OLEO.

ILUMINACIONES de todo retrato fotográfico, cualquier tamaño. Se sirven marcos al gusto del interesado y al alcance de todas las fortunas.

Con los retratos se adorna el hogar manteniendo vivo el recuerdo de las personas queridas. Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

Castillo y Luna Hermanos
PROPIETARIOS.

Salón Comercio.

Acatando las disposiciones del I. C. C. he resuelto hacer la plataforma que se halla delante de mi establecimiento, de ciñimiento romano; de manera que ruego á mis favorecedores que (disculpen si, por lo pronto, hay en la plataforma actual algunas imperfecciones que serán supuestas próximamente.

El Propietario.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

L. C. del Castillo
PELUQUERO

Calle Pedro Carbo No. 117.
Esmero y puntualidad
Fricciones y perfumería.

Colaboración.

LA SITUACION.

Indudablemente el pauperismo se está introduciendo en esta población, no á consecuencia de las enormes pérdidas sufridas en el incendio de Octubre sino de la introducción del Monopolio bajo diversas formas.

En apariencia la situación ha mejorado, porque vemos levantarse magníficos edificios, de los antiguos escombros, y la nueva ciudad promete ser más hermosa que la anterior, pero esas casas pertenecen á personas relativamente acomodadas que esperan reparar sus antiguas pérdidas.

Somos como esas familias arruinadas que aún conservan muebles de valor, cual restos del pasado esplendor y en realidad experimentan privaciones de toda clase. Por todas partes se ven alzarse artísticas construcciones y mientras tanto la clase laboriosa, no solamente los obreros, sino cuantos viven de su trabajo, alcanzan á duras penas á cubrir sus necesidades.

Si después de la gran catástrofe, en vez de especular, sobre la subsistencia y aumentar los arriendos, de una manera exorbitante, á tal extremo que aprovecharon de los estragos del fuego aquellos que nada habían sufrido con él, tal vez la situación no sería tan difícil.

Mas, entró en ciertos, negociantes una fiebre tal de especulación, que se jugó á la alza hasta en los artículos de primera necesidad.

El pueblo, como no podía pagar los precios que se le exigiera, por cada cuarto, se refugió en la campaña y levantó en seguida covachas, para tener en donde guarecerse de las lluvias y aún permanece allí. Los demás hubieron de resignarse á acceder á las exigencias judaicas de los propietarios.

Los víveres se pagaron á precio de oro, porque no faltaron, también, quienes fueran á aguardar en la ría las cañas que venían para esta plaza, á fin de hacer ganancias fabulosas.

La harina, la leche, el azúcar, el chocolate, el fideo, la carne, duplicaron de valor.

Se monopolizó el café, hasta el alcohol.—Existen ligas para oprimir al pobre y la prueba la hemos tenido últimamente, después del remate del ramo de aguardientes. Como prueba elocuente existe la solicitud de los dueños de haciendas de cañas que reclaman porque se les cobra dos impuestos.

Diariamente se oyen las quejas de los dueños de pequeños alambiques que prefieren no destilar, antes de trabajar para el subastador. ¿Acaso no formaban ellos parte de la Industria Nacional, porque no giran con centenares de miles de sueres?

Y luego vino el alza del cambio; es decir el monopolio de las letras sobre Europa, que si continuara, tan desastrosamente, significaría la ruina de nuestro Comercio, cuyos intereses son íntimamente ligados con los de las clases trabajadoras y del país en general.

No se necesita tener mas que un poco de buen sentido, para comprender que al con-

vertir á uno de los Bancos en agente para la venta del azúcar, se puede perjudicar á los comerciantes y al pueblo.

En efecto, se establece un precio fijo de dos sueres más por quintal, de lo que humanamente valdría, al traerse del extranjero.

El Comercio se perjudica porque una vez que se haya vendido al precio indicado, uno ó dos mil quintales, bajará el artículo y los primeros compradores se quedarán á la luna de Paita. Las letras que se abonen por las cantidades de este producto irán á poder de los bancos que siempre serán los árbitros del cambio, y preferirán jugar á la bolsa, antes de descontar pagarés para facilitar las transacciones mercantiles.

Y cuando se haya calculado que los ingenios han producido lo suficiente para el consumo, se dejará de reserva una cantidad reducida de azúcar que se venderá más tarde á \$ 20 ó á \$ 25 el qq., y el resto se enviará como si siempre al Exterior para venderlo en los mercados consumidores, á precios ínfimos. Las utilidades que se obtengan en los países vendrán á resarcir á los productores, de las pérdidas que sufran en los países de Ultramar.

Esta es la situación, y al Gobierno toca remediarla.

Bien se nos puede tachar de pesimistas; copiamos la realidad. Nuestro deber es decir la verdad al pueblo y seguiremos haciéndolo, porque ante el derecho de la suprema conservación, no nos tienen las influencias de amistad ni la plata.

De algún tiempo acá venimos siguiendo el juego poco limpio de algunos de nuestros buenos capitalistas que no tienen más que el dinero y no retráctesen ante ningún medio, con tal de obtener la ganancia codiciada.

Lancaster.

El Día.

ACTA DE LA INAUGURACION DE LA FABRICA DEL NUEVO TEMPLO DE NUESTRA SEÑORA DE LAS MERCEDES.

En el nombre de Dios Todopoderoso.

En la ciudad de Santiago de Guayaquil, á los diez y nueve días del mes de Setiembre del año mil ochocientos y oventa y siete, convocado é instalado el Comité de fábrica para la colecta de limosnas y reedificación del nuevo templo de Nuestra Señora de las Mercedes, se dirigió al lugar en que estuvo sito el templo antiguo, á fin de dar principio á la obra y presenciar la bendición y demás ceremonias que prescribe el rito para la colocación de los fundamentos de los templos católicos.

Gobernaba la Iglesia el Romano Pontífice León XIII, y la República del Ecuador el Excelentísimo señor General don Eloy Alfaro, siendo Gobernador de esta Provincia del Guayas el señor doctor don Felipe V. Carbó.

Á las nueve ante meridiano, practicó el acto religioso con toda la solemnidad del caso el M. R. P. señor Canónigo Teológico doctor don José María de Santi-tevan, delegado ad-hoc por el Rmo. señor Administrador Apostólico de la Diócesis, doctor don Pio Vicente Corral, Dignidad Maestrescuela

de esta Santa Iglesia Catedral. Pronunció el discurso de estilo el M. R. señor Canónigo doctor don Félix Roussilhe.

El Comité de fábrica se componía del personal siguiente: Presidenta, la señora doña Mercedes Elisa Roca v. de Roca; Vice-presidenta, la señora doña Manuela Ramos de Venegas; Secretaria, la señorita Mercedes García Mateus; Tesorera, la señorita Francisca Chambers; Síndico, el señor don Vicente Sotomayor y Luna; Vocales, señora doña Rosa Isabel Azevedo de Bolloña, señorita Eufemia Chambers, señorita Carmen Rolando, señorita Angela Ariza Mateus, doctor don Felipe V. Carbó, señor don José María Molestina Roca, doctor don Pedro José Bolloña y señor don José Joaquín Jurado.

Fueron padrinos de los ocho primeros estantes que se colocaron en ese día, el señor don Miguel Angel Icaza con la señora doña Ana Gómez de Icaza; el señor don Benjamín Rosales con la señora doña Josefina Pareja de Rosales; el señor don Carlos Gómez Rendón con la señora Mercedes Santistevan de Gómez Rendón; el señor don Juan Murillo con la señora doña Ana Maldonado de Murillo; el señor don Miguel Juanola con la señorita Lucía Juanola; el señor don Luis A. Dillo con la señorita Rosario Plaza Iglesias; el señor doctor don José Antonio Chiriboga con la señorita Clemencia Icaza; y el señor don Amalio Puga con la señora doña Leopoldina Pas'or de Puga.

Solemnizó el acto, la primera autoridad de la provincia, el Venerable Cabildo Catedral, algunos miembros del clero secular y regular, varios jefes del ejército, numerosas y distinguidas concurrencias.

Y para que conste perpetuamente y en testimonio de nuestro amor y devoción á la Santa Virgen María, Madre de Dios y Madre nuestra, depositamos esta acta, en la piedra que va á colocarse, bajo su sagrado altar, dejando dos copias auténticas, una para el archivo de nuestro Comité y otra para el de los RR. PP. Mercedarios.

Seanos Dios propicio para poder concluir su Santa Casa y bendiga Su Magestad á todos los que han contribuido y contribuyen en adelante á tan grandiosa obra, tributando con ello, un obsequio especial á la Reina de cielos y tierra, Madre y Señora de Mercedes. Amén.—Mercedes Elisa Roca v. de Roca, Presidenta.—Mercedes García Mateus, Secretaria.

El 20 de Setiembre! Es un aniversario inolvidable para el mundo entero; el golpe de muerte dado al fanatismo europeo; la conclusión de la tiranía papal; y el perfeccionamiento de la Unidad de una de las naciones más simpáticas de la raza latina: la Italia, cuna de las artes y letras y de los grandes genios, como Virgilio, el Dante, el Petrarca, Miguel Angel, Rafael Sanzio.

Con motivo de la guerra contra Alemania, Francia tuvo que desocupar Roma, la capital del mundo, y las tropas piamontesas entraron á la ciudad, triunfantes.

Honor eterno, á Victor Manuel, á Garibaldi, á Mazzini, á

Cavour estos grandes hijos del pueblo, que acabaron de libertar la conciencia humana.

En un punto llamado Gan'za, de la jurisdicción de Ríobamba, unos individuos de nacionalidad extranjera, se han establecido como representantes del Rematista de alcoholes de este Cantón: un señor Cordovés y registran hasta las alfornas de los pobres arrieros, para ver si llevan una botella de aguardiente para el camino, para expender el artículo, en su propio tambó, á todos los transeúntes.

Estos uno de los tantos abusos de que son víctimas los pobres braceros en toda la República, por parte de los rematistas del ramo.

Aquí se nos asegura que sucede cosa parecida. Por consiguiente se hace indispensable que venga del Ministerio de Hacienda una aclaratoria á la ley sobre alcoholes, que evite toda clase de abusos que puedan cometer los asentistas, repartiéndose órdenes muy serias á las autoridades en este sentido. El pueblo no es carpintero al que se deba traquilizar cada año.

REVISTA DE LA PRENSA.

«LA NACION»

Setiembre 18

Con el tema «Fiestas Patrias», un buen editorial sobre la manera como se prepara Guayaquil á solemnizar el Aniversario de su emancipación.—«Cablegramas de la vía Galveston».—En «El Día».—Cálculo sobre el número de habitantes de diversas poblaciones norteamericanas.

Un pequeño suelto sobre el Aniversario de la República de Chile.—Otro respecto del Matadero. La Sección Comercial trae una revista de diversos productos ecuatorianos: cerca de cincuenta sueltos interesantes de gacetiella y un cuento del Sábado: el cura de Miramar y el Folletín.

«E TELEGAFO»

En las columnas de honor habla de la reunión de los médicos, explicando los motivos que animaron al Concejo, para hacer esa convocatoria.

Como los hombres no son infalibles es claro que se debe oír el voto de la mayoría de los electores.

Aun cuando la Municipalidad haya hecho cuantiosos gastos, si el actual edificio no satisface las necesidades de la localidad, la traslación se impone de hecho, y es lo que va á decirnos el informe de la comisión designada en la última Asamblea Médica.

En otro artículo de fondo, saluda entusiastamente el 18 de Setiembre, Aniversario de la República de Chile y predice que no está lejos el día del establecimiento de la gran hegemonía sudamericana.

En la Sección «El Día» se ocupa del Templo de la Merced.—«Cablegramas de la vía Galveston».—Crónica menuda y variada. En Comunicados, un artículo del General Vernaza, defendiéndose de las imputaciones que se le hizo, como Comandante en Jefe del Ejército que venció en San Miguel de Chimbo. Publica el parte dado por el Jefe de Estado mayor General Wilfrido Yengas y un telegrama del General Alfaro al Consejo de Ministros.

Termina el número con Folletín.

«EL GRITO DEL PUEBLO.»

Página literaria dominical.—Notas y Letradere.—Las sonrisas de oro, cuento de Ladewski.—Los tres obreros, lindo apólogo, de la pluma del insigne Gabúlo Méndez cuyo retrato viene incluido en la misma página; un hermoso soneto, del poeta Emílio Gallegos del Campo. Una composición «En la noche» de Alfredo de Lara (Nicolás A. González) y la respuesta del malogrado bardo Alvaro Lloa.—Noticias por el Cable.—Crónicas menudas y detallada, vapor de últimas horas y noticias del vapor del Sur.

«EL ANUNCIADOR.»

Un bien meditado editorial con el título «Independencia de Chile. Crónica de Interés. Se queja el colega bebedo

de q' no hayamos aludado sino á la Prensa diaria». En ella incluimos á todos los órganos de la prensa que interpretan la opinión pública y luchan por el progreso de los pueblos.

Pensamientos ingeniosos. Un interesante episodio histórico del bautizo de Bolívar. Termina el número.

«EL ECO DEL PERÚ»

Con el título de Americanismo, inserta en sus columnas de honor un artículo de interés continental.

En «El Día» se ocupa de las pretensiones del Japón, para abrir el canal de Nicaragua. Una buena colaboración del señor Eduardo Edwards, sobre la prensa. «La prensa peruana», trae una especie de cáustico, para «El Espectador de Lima, que atacó á «El Eco del Perú».

Crónica universal y local.—En las sesiones, un apóstrofe fulminante á Perú, en que abruma á sus actuales gobernantes. «Variedades», Erotidia, fragmento de un poema de Manuel A. San Juan. El conflicto de Grecia: dos sonetos de Lloa.

En «Remitidos», una correspondencia de Lambayeque, revelando abusos cometidos allí durante las elecciones municipales, y un comunicado, respecto del embargo de una balandra.

DE TODAS PARTES.

ECOS DEL MUNDO.

—De Valparaiso se anuncia que es conmemoración del aniversario de Chile una excelente baquete, en el Palacio de Gobierno á los miembros del Cuerpo diplomático.

—Por considerable mayoría de sufragios acaba de ser electo Presidente de la República de Venezuela, el General Ignacio Andrade candidato del partido radical.

—En Portugal los republicanos están haciendo muchos adelantos. La agrupación republicana es clara opuesta al actual gabinete.

—Viene se comunico que los emperadores de Austria y Rusia se han entendido con la mejor cordialidad.

—En los círculos diplomáticos se interpreta este actitud, desfavorablemente á la triple alianza, de la cual podría separarse de un momento á otro á Austria.

—Los rebeldes de la India derrotaron á las tropas inglesas resultando herido el General J. F. Hayes.

—En Madrid es nminente una crisis ministerial, á causa de los tílidos sucesos de Cuba. Sagasta será llamado á organizar el Ministerio, lo cual significaría el retroceso del sanguinario Weyler de la Habana.

—La renuncia de este es un hecho que ha demostrado su impotencia para gobernar la Isla.

—Los periódicos madrileños dicen que en Noviembre irán á Cuba 27,000 soldados más 2,500 á Puerto Rico y 10,000 á Filipinas.

—Se susurra que la Francia ha establecido negociaciones con Alemania, para la devolución de Alsacia pero la Prensa teutónica desmiente la noticia, porque ambas provincias son esencialmente germánicas.

—Los indígenas de las posesiones inglesas de Malabar en Africa se han sa reconocido.

—Crean las exigencias de las potencias, respecto de las entradas, con que debe asegurar Grecia el pago de la indemnización de guerra al Sultán Turquía.

Hechos diversos

Sociedad «Hijos del Trabajo.»

Esta simpática Asociación celebró sesión ayer en el local de costumbre con la concurrencia de muchos de los socios.

—Se leyó y aprobó en tercera discusión los Estatutos de la mencionada Sociedad, cuyo prólogo publicamos á continuación, para que conozcan el público los altos fines que propone llevar á cabo esa benemérita Institución, que á despecho de algunos malos ecuatorianos, que tratan hacer mal, se levanta airosa y potente y que, á no dudarlo, coronará muy pronto su obra redentora.

—Su Presidente dió cuenta de que se prepara un gran fe

tival para el «Nueve de Octubre», en el que se bautizará un precioso estandarte obsequiado por el señor General Alfaro, y un escudo de madera de alto relieve que está trabajando el hábil maestro Angel Alvear en asocio con otros, no menos entusiastas y competentes maestros.

—Dióse cuenta de que se había ordenado pagar los gastos de entierro del difunto fidel Flores.

—Nombróse comisionado para la redacción del Reglamento Interior al Secretario de dicha Sociedad

—Así mismo se nombró una comisión revisora de los Estatutos, siendo designados los Srs. Andrés Miranda, José Filomono García, Luis Felipe Negrete y el Secretario.

Recomendóse á todos los socios la lectura de «El Defensor del Pueblo», por ser éste el único órgano diario que se ocupa de los actos de la Sociedad y en el que se publicarán todos los avisos de citación, acuerdos y resoluciones de la mencionada Agrupación.

—Participóse el haberse dirigido algunos oficios á las diferentes Sociedades establecidas en esta ciudad, haciéndose saber la instalación definitiva de la Sociedad «Hijos del Trabajo», no habiendo recibido contestación sino del señor Presidente de la Sociedad Filantrópica del Guayas.

ESTATUTOS DE LA SOCIEDAD «HIJOS DEL TRABAJO» DE SOCORROS MÚTUOS, INSTRUCCIÓN Y RECREO.

Prólogo.

La Sociedad «Hijos del Trabajo», tiene por objeto organizarse con la clase obrera de la República, una vasta comunidad digna y libre, que realice á impulso de sí misma el mejoramiento de la referida clase.

Es, ante todo, una Sociedad compuesta principalmente de artesanos y, por tanto, agrupación obrera.

Entre los designios de esta Sociedad figura, como uno de los más importantes, el del SOCORRO MÚTUO. Ha creado con dicho objeto la Sección de Beneficencia y Sanidad, encargada de la asistencia médico-farmacéutica, bajo ciertas condiciones de los asociados; y no tardará en crear también una *Caja de Ahorros* y una ó más cooperativas.

La *Caja de Ahorros*, una vez establecida, saldrá en auxilio de la viuda, del huérfano y del menesteroso en general; y las cooperativas abaratarán la subsistencia. Pero nada puede decir la Sociedad por ahora á este respecto.

Estudia el modo de construir, con los fondos que posee, el edificio que ha de servirle de propio albergue, y busca los medios de traer al país, cuanto antes, una positiva mejora en la educación y en la enseñanza; se habla aquí del *método objetivo*. No hay en toda la República una sola escuela de este sistema, y la Sociedad «Hijos del Trabajo» está dando ya los pasos conducentes á hacer venir de Alemania ó Estados Unidos, la colección de objetos que habrán de servir para fundar en Guayaquil el primer plantel de esta clase.

Esta Sociedad carece por completo de color político y no tiene carácter religioso. Per-

manecerá siempre alejada de la cañente lucha de partido y no penetrará jamás en el santuario de la conciencia. Se propone inculcar en las costumbres este gran principio civilizador: la tolerancia. Motivo por el cual, declara su tribuna palenque abierto á la libre investigación y campo neutral. En ella podrá alzar su voz, para el análisis y el relato, lo mismo el ultramontano furibundo que el más exaltado radical; porque esta Sociedad trata únicamente de someter la vida humana al experimento, á fin de conocerla bien y aplicarla mejor.

Sin asumir todavía esta Sociedad las magníficas proporciones de un instituto moral, pondrá, no obstante, singular empeño en robustecer el carácter de sus asociados, con la mira loable de que el artesano adquiera, por el ejercicio, los atributos de la verdadera fortaleza. Nadie ignora, por lo demás, lo mucho que ha descendido entre nosotros el nivel moral, hecho que, por su ya enorme extensión, ofrece los caracteres de enfermedad generalizada.

El pueblo obrero ha resuelto redimirse colectivamente. No se limita esta Sociedad á indicar el daño sino que intenta aplicarle el remedio, siquiera alcance éste á la órbita en que ella se mueve; intento en que se apoya para tratar de ejercitarse en la virtud, como en una gran palestra, con la esperanza de que la familia obrera se encumbe y triunfe.

Por último, marchará sin perplejidades á la realización de sus propósitos; pero declara franca y lealmente el irreyocable pensamiento de imprimir su marcha el sello de la más profunda moderación.

NOMINA DE PASAJEROS

Llegaron en el vapor *Luz*, de Valparaíso e intermedios, los siguientes: Del Callao: señora Z. R. de Salazar, señoras Beatriz e Isabel Suárez y J. N. Auzaluz. Eten: Juan Parodi, Payta: Sabino Hernández, Vicente Gresley, Elena Paredes. En cubierta: 30 personas. En tránsito: del Callao, Emilio Harth y señora, Salaverry; A. Rubens y señora, Tacaymaso; Oscar Frenze, señora y familia.

En cubierta: tres personas.

EXAMEN

En el salón de actos del Colegio Nacional de San Vicente, ante el jurado correspondiente rindió en la mañana de ayer, su examen de cuarto año de Jurisprudencia el señor Néstor M. Medina. Mereció ser aprobado con el calificativo de muy sobresaliente. Reciba el amigo Néstor nuestra sincera felicitación.

«PAMPETO»

El vapor de este nombre que se mantiene en patrata de quince días á esta parte, será lanzado al agua próximamente en completa refacción.

ANIVERSARIO

Italia celebra hoy el 27.º aniversario de la ocupación de Roma por las fuerzas italianas al mando del general Cardona. Es una fecha memorable que recuerda al Reino uno de sus mejores triunfos militares en el presente siglo. La colonia italiana residente en este Puerto, reciba nuestro saludo de felicitación en este día.

TELEGRAFO DE PASCUALES

El servicio telegráfico de Pascuales deja mucho que desear.

Los partes que entregan los particulares para su transmisión llegan tarde, mal y nunca á sus destinos.

Parece que otras ocupaciones de distinto género absorben la atención del señor telegrafista de esa oficina. Hay más seriedad en el cumplimiento de sus deberes, de parte de los empleados y evitense las continuas quejas.

IMPORTANTE

El siguiente telegrama es de suma importancia para los elaboradores de alcohol; y viene á definir una situación

por demás insostenible para los contribuyentes.

Suponemos que la resolución á que se refiere, sea de lo más claro y terminante. Quito, 18 de 1897.—Señor doctor Felicitísimo López.

El dictamen del Consejo de Estado ha sido favorable á lo acordado por la Junta de Hacienda de esa ciudad y aprobado por el Ministro del Ramo en la cuestión agudiente.—ELOY ALFARO. LOTERIA

Números premiados en el 9.º sorteo.

| | | |
|------------|--------|---------|
| 1.ª suerte | 73.951 | S. 1000 |
| 2.ª | 72.086 | 50 |
| 3.ª | 76.737 | 20 |
| 4.ª | 73.246 | 10 |
| 5.ª | 64.326 | 100 |
| 6.ª | 67.219 | 10 |
| 7.ª | 62.110 | 20 |
| 8.ª | 72.017 | 50 |
| 9.ª | 74.597 | 50 |

Todos los números terminados en 51 tienen un sucre por asimilación.

RECLAMACION

El señor Cónsul del Perú se ha dirigido oficialmente á la Gobernación, reclamando que á Carmelina Santistevan, mujer de vida alegre que marchó á Galápagos deportada, se le restituya en esta ciudad por ser de nacionalidad peruana. La Gobernación ha transcrito el oficio á la Intendencia de Policía, y esta ha pedido la partida de bautismo de la Santistevan, á Bahahoyo, verdadero lugar de su nacimiento.

MORAL PUBLICA

A aquellos individuos de hábitos afeminados, corruptores de la adolescencia, se les debe enviar á un cuerpo de línea, para que con el ejercicio de la campaña, adquieran costumbres varoniles.

MEDIDA DE SEGURIDAD

Es preciso exigir á los dueños de balsas y de casas en donde hayan cuartos de alquiler, los nombres de las personas que entran y salen como pasajeros. De esta manera se tiene cuenta exacta del movimiento de la población y se puede seguir á la gente sospechosa.

FARMACIAS

El despacho de las medicinas en ciertas boticas no es posible encargarlo á menores de edad, sino á personas entendidas en la materia. De una equivocación nadie está libre: algunos se contentan con decir «para eso basta un fármaco» al frente del establecimiento que asume toda responsabilidad, pero no se remedia el entuerto, una vez que cualquier paciente haya emprendido el viaje al otro mundo.

MUSICA NOCTURNA

Los trasnochadores no dejan de importunarse á la humanidad, ya sea en coche, ya dando serenatas al aire libre, ya abrazados al pié de alguna reja, en amantes chicleos con una chica, mas que tierra; embarazando el paso á los transeúntes. Convendría que la policía se encargara de dispersar á esos tenorios de nuevo cuño.

GUARDIAS NACIONALES

Mas de trescientos ciudadanos asistieron ayer á la parada, de los varios cuerpos que las componen.

Después de pasar lista individual bajo el Palacio episcopal, pasearon por la Avenida Olmedo.

Parece que la *soga* que se viene empleando, aunque injusta y abusiva, los estimula al cumplimiento de sus deberes.

ATENCION

Se verificó una rifa de un hermoso cuadro religioso, en el almacén del Sr. José Salcedo D. resultando agraciado el N.º 143. Previene de la conferencia de San Vicente de Paul,

CARROS URBANOS.

No sabemos en que invierte esta Empresa el dinero de las plagias utilidades que le proporciona el negocio.

Es lo cierto que el deseo que en los carros se nota diariamente acusa á la empresa, de marcada negligencia en la vida de los cuidados esenciales para la vida social como es el asero.

¿Que importa pagar algunos reales más a sus empleados si con ello conseguirá mejor servicio?

Le aconsejamos no escatime medios.

CONFERENCIAS DE LA SOCIEDAD HIJOS DEL TRABAJO

Mañana á las 8 p. m. darán en el local de costumbre los señores doctores Alejandro Villamar y Alejandro Perez. Las personas que no pertenezcan á la Sociedad podrán concurrir con sus familias sin necesidad de invitación.

EQUINOCCIO

Mañana se verificará á las doce m. el paso del sol al Polo Sur.

Tendremos el planeta bien cerca de nuestras narices.

Le deseamos eterno viaje á esta región, con todo su tren de calores y peses.

UN MILLON DE PIEZAS.

El bergantín americano «Chas F. Croker» llegó ayer, procedente de Nayo, Condado de Mendocino, California, con 790 toneladas de registro. Su capitán John Piltz.

Trae á su bordo un millón de piezas de madera pino-tea para la casa de Rhode y C.º.

EMBARCACIONES MENORES.

Entraron el 19: la chata «Flor de María», de Santa Rosa; balandra «Carmen Victoria», de Bajo Alto; balandra «Rosita de Machala» de id.; chata «Unión», del Morro; balandra «Argentina», de Naranjal.

COMANDANCIA DE ARMA.

De la orden general de ayer tomamos lo siguiente:

Debiendo celebrarse mañana en el Reino de Italia el aniversario de la Independencia, cumple á nuestro deber dar una prueba de verdadera simpatía y unir más nuestras relaciones de amistad para con aquel reinado; en tal virtud se ordena flamee nuestro hermoso estandarte tricolor en los buques de la Armada, Capitanía del Puerto, cuarteles y demás puestos y oficinas militares de esta plaza.

18 DE SEPTIEMBRE

Por no haber recibido invitación alguna, para la velada literaria ofrecida por la Sociedad Socorros Mutuos Estrella de Chile, en honor del aniversario de su patria, nos privamos de hacer una revista en forma.

Se nos asegura que la concurrencia fué selecta y numerosa obteniendo merecidísimos aplausos, todos los que tomaron parte en su programa, especialmente las niñas del Colegio municipal de la Señorita Débora La Mota, que cantaron perfectamente el Himno Nacional acompañadas por la excelente banda de música del batallón «Alhajuela.»

TRIPULACION

La del bergantín Am. «C. F. Croker» es como sigue:

John Piltz; vecino de San Francisco; Charles Thomson de Noruega; William Dwards de Alemania; Tomás de la China; J. Pilte de Isla la Cook; T. Trumff de Alemania; John Harmoly de Finland; Alex Sche rey de id; Henrrt Korrt de Alemania; Augusto T. Lundholm de Finland

A última hora.

MAS DETALLES SOBRE EL Robo á los chinos

Apenas pudieron los dueños de la tienda de Wo On y Cia. en conocimiento del Jefe de Perquisas el robo de que

habían sido víctimas, el señor Villavicencio se constituyó en el mismo almacén y registrando en todas partes, encontró después de muchas investigaciones, un horquén que comunicaba con la casa vecina.

Inmediatamente subió á donde el señor Icaza y se hizo indicar los sirvientes, que eran tres.

Interrogados, dió con el que había vendido la llave del zaguán, por as sures á Pablo Sarango, quien confesó su delito.

El mismo horquén comunicaba con la tienda de Wong Fa, así es que los malhechores estaba comiendo á dos carrillos.

Conoció el nombre del principal instigador, el mismo Jefe de investigaciones en persona, se dirigió á casa de Sarango, situada en la calle de «Huancavilca» y encontró el cuerpo del delito en el cuarto del sindicado; el cual consistía en dos baúles llenos de mercaderías robadas.

A todas esas pesquisas asistían los detectives Lara, Brito y otros varios.

Sarango es un individuo bajo de cuerpo, trigueto, viste decentemente, sin duda con el producto de sus fechorías.

Tenía fama en el barrio de ser un hombre muy bueno; no se metía con nadie y su habitación permanecía siempre cerrada, pero no se ocupaba en nada y se le vela bien arreglado siempre.

Cuántos no habrán de su calaña! La Policía debe llevar un registro de todos los vagos sin profesión, para vijillarlos de cerca.

Algunos viven de desplumar al prójimo. La mujer de Sarango, Teolinda Seminario, también se halla presa, porque se la cree cómplice de sus robos.

GRAN TERREMOTO EN LIMA.

EFECTOS DEL EQUINOCCIO

Ha ocurrido un gran terremoto en Lima, á las doce del día de hoy.

El cable nos anuncia que se han caído las torres de los templos y algunas casas. La comunicación está suspensa, sin duda por el pánico que ha inundado esta catástrofe en el pueblo limeño.

Mañana publicaremos detalles.

Avisos del Día.

Ravachol en Guayaquil

Se compra toda clase de muebles; dirigirse al Hotel del señor Antonio Moya. Setiembre 18 de 1897.

Atención.

Todo el que compre la casa que fué de Adolfo Robles, compra un pleito, y todo el que haga negocios con alguno de los bienes, todo será nulo. La heredera única

María Guisela Robles de Lara. Setiembre 15 de 1897.

Dr. M. H. Alcivar.

Especialidad en enfermedades de las vías urinarias. Consultas todos los días de 1 á 5 de la tarde.

Se encarga también de hacer toda clase de investigaciones bacteriológicas y análisis medicinales de sangre, jugo gástrico, orina etc.

Vive en los bajos de la casa del señor José G. Robles calle de la «Caridad» entre las calles de «Sucre» y «Colón.» Im Setiembre 13 de 1897

Aviso.

Participo al Público y á mi clientela que desde esta fecha he trasladado mi establecimiento de Sastretería á las o vacas del señor R. B. Jones. Situada entre las calles de «Pichincha» y «Zuque.»

J. Lombaidea. Guayaquil Sbre. 13 de 1897.

Tablas de Robles.

De la mejor calidad y á precios sumamente módicos vende el suscrito.

Enrique Romero.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.



Oficina de Cobros.

CASILLA N. 357

El infrascripto ofrece al público sus servicios, para encargarse de toda clase de cobros, ya sea de Letras de Bancos, Comercio, Tesorería, Planillas, Cédulas, intereses de acciones, Bonos, Recibo de Tesorería, de arriendos y documentos por cobrar.

Adelanta fondos con módico descuento, por Letras aceptadas ó documentos del Gobierno por créditos reconocidos.

OFICINA PROVISIONAL,

en almacén "LA EXPOSICION" propiedad del señor José Salcedo D. calle de "Pichincha" N.º 167

Z. Guillermo Balda.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

SE NECESITAN OPERARIOS HOJALATEROS. MEJORAR LA SITUACION DEL OBRERO.

En la Hojalatería de E. P. León, Villamil 44, se han pagado siempre los más altos precios á sus Operarios y desde esta fecha, ha resuelto pagar sobre la tarifa antigua, que se halla á la vista en el establecimiento; un veinte por ciento más.

Sería muy largo enumerar la infinidad de artículos ó manufacturas que contiene dicha tarifa desde la letra A á la Z, pero ponemos de manifiesto los precios de las Manufacturas más corrientes, cuyos precios por docenas se pagarán á los Operarios como siguen:

| | | |
|-------------------------------|-------|--------------------------|
| Jarro de á real Dena. S. 0.35 | N.º 3 | S. 2.20 |
| id de á 2 reales | 60 | 2.50 |
| Tarro 1 lb | 40 | 2.70 |
| id 2 lb | 60 | N.º 6 |
| id 3 lb | 90 | N.º 7 |
| id 4 lb | 1.20 | N.º 8 |
| Olletas de 1. real | 40 | N.º 9 |
| id de á 2 " | 60 | N.º 10 |
| id de á 3 " | 1.00 | Faroles cuadrados |
| id de á 4 " | 1.60 | Chicos |
| Reverberos grandes | 2.40 | Mediano |
| id. chicos | 1.50 | Grandes |
| Candiles | 70 | Jaulas corrientes |
| Embudos de á 1 real | 55 | Para Pericos (chicas) |
| id. de á 2 " | 70 | " (grandes) |
| id. de á 3 " | 1.00 | Para lora [según clase]. |
| id. de á 4 " | 1.40 | Guarniciones cortadas |
| Cafeteras ó filtros. | | en máquina cada 12 ho- |
| N.º 2 | 2. | jas |
| | | 1.00 |

El establecimiento está provisto de toda clase de máquinas y útiles que facilitan mucho el trabajo y por éstas no se cobran cánón de ninguna clase. Hace adelantos de dinero á cuenta de trabajo.

OTRA.—El Operario que quiera trabajar por día sin ceñirse á la tarifa del establecimiento, el precio será convencional. Guayaquil, Setiembre 14 de 1897.



Hojalatería y Lamparería

—DE—

ELEODORO P. LEON

Calle de "Villamil" No. 44.

Estando completamente reinstalado, ofrezco como siempre á mis clientes y al público en general, cumplir con toda prontitud las obras que me encomendaren en el ramo de Hojalatería.

Tengo de venta vidros planos para cuadros; labrados y de colores para Mamparas, Belgas superior calidad.

Medidas desde 12x16 á 40x44 por cajas de 100 pies S. 16.00

Precios de cada uno cortados en el establecimiento:

| Pulgada Inglesa | S. | P | a Inglesa | S. |
|-----------------|------|----|-----------|------|
| 12 por 16 | 30 | 28 | por 32 | 2.60 |
| 14 18 | 40 | 30 | 34 | 3.20 |
| 16 20 | 60 | 32 | 36 | 3.80 |
| 18 22 | 80 | 34 | 38 | 4 |
| 20 24 | 1.10 | 36 | 40 | 5 |
| 22 26 | 1.40 | 38 | 42 | 5.50 |
| 24 28 | 1.80 | 40 | 44 | 6 |
| 26 30 | 2.20 | | | |

Especialidad en Faroles avisos, id. para alumbrado público, id. para Plazas y Parques, id. para tendales de cacao, Cañerías, Lavaderos y embudos para aguas lluvias.

Los Precios son módicos y cuento con operarios entendidos

En el ramo de Lamparería se encontrará como antes un surtido completo de lámparas, quinqués, bombas, tubos, mechas y más accesorios.

NOTA.—Se necesita constantemente operarios y se pagan buenos salarios; las manufacturas de la tienda no se venden por la calle.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

LA ACREDITADA CASA

DE

ALBERTO S. OFFNER

Tiene en venta constantemente, lo siguiente:

Alhajas de Brillantes, Diamantes, Perlas, Záfiro, Rubíes, Esmeraldas, & confec-
nados con maestría.

Relojes de Oro, Plata, Enchapados, Nickel, Acero, anillos, esmaltados, de piedras,
fantasía & para señoras. De mesa pared, despertadores & . &

Cuadros para salón, Galería, Comedor, & . &

Especios con consola dorados con mármol á la última moda.

Muebles de Viena, diferentes clases, con y sin esterilla, en juegos de 18 piezas

Pianos de la gran fábrica de DASSEL que despiden notas de lo más armoniosas

Tinteros de fantasía (para bufets,) de 1.ª clase.

Floreros de diferentes cristales y forma distintas, labrados con dibujos perfectos.

Meita doradas de fantasía para salón

id. id. p para colocar Albums.

Albums de toda clase en felfa, cuero etc. etc.

Lavatorios de fantasía y de diferentes formas.

Maletas grandes y para llevar á la mano.

Espejos para tocador con lunas finas.

Licoreras, juegos para vinos, de cristal fino.

Muecas grandes, elegantemente vestidas, hasta las mas chicas y baratas.

Juguets de loza, de madera, de latas para criaturas, bombas, vapores, soldados
juegos de animales etc. etc.

MARCOS para retratos, de nickel, y diferentes cajés.

LBROS DE MISA, oficios, de vocionarios etc. pasita de cuero, marfil, carey e

ANTEJOS LARGA VISTAS, variados tamaños.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

EN EL ALMACEN N.º 168

DE

Miguel G. Hurtado

Hay constantemente: juegos completos de muebles de Viena, ricamente tallados.

Espejos para salones.

Alfombra para piso.

Columnas para floreros.

Floreros, laboratorios, candelabros

Ptillenas, Misteleros y juegos de Pomas de cristal.

Catres de metal y de hierro para matrimonio.

Catres de hierro de una plaza.

Cornizas y ganchos dorados.

Mecitas y jaulas doradas.

Arañas de cristal para gas.

Roperos de bejuco

PARA MILITARES Y BOMBEROS

Paño blanco, grana y azul.

Botones dorados finos con las armas de la República y con granada.

Botones dorados con letrero para bomberos.

Galón de oro y de plata de varios anchos.

Trencilla y cordón dorada.

Franela punzó y blanca.

Continuamente se renovan los articulos de este acreditado Almacen

G uayaquil, Setiembre 13 de 1887.

José Guillamet

En este establecimiento

"LA JUVENTUD DEL CUATAS"

en la calle de "Pichincha" No. 111-113, pró-
ximamente exhibirá el gran surtido de artículos
de novedad, que acaba de recibir.

CASA FUNDADA EN 1876.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897

ANTIGUA AGENCIA FUNERARIA.

—DE—

TIMOTEO SUESCUM

ESTABLECIDA EN EL AÑO DE 1878

Esta acreditada Agencia establecida en la calle de la Mu-
nicipalidad N.º 244 acaba de recibir por el último vapor un nue-
vo y selecto surtido de artículos funerarios, como cargaderas
miqueladas, chapetas, placas, letras, franjas y más útiles neces-
arios para este ramo. Esta Agencia proporciona todo lo con-
cerniente á una mortuoria, como elegantes cajas, pedestales
pañó, candeleros, ceras, fajas, carroza, carros ó coches arre-
glos de Iglesia, como tumbas para adultos ó párvulos & . &

Sin engaño ni bombo ofrezco al público cajas mortuoria-
desde el precio de \$1. 60 para adelante. Esta Agencia tam-
bién proporciona lápidas, marcos para bóvedas, coronas fúne-
bres; y se encarga de efectuar exhumaciones y viáticos corrien-
do con todos los trámites necesarios.

Servicio esmerado á toda hora del día y de la noche, pre-
cios sumamente reducidos y al alcance de todas las fortunas.
Se vende toda clase de útiles de mortuoria.

No olvidarse: calle de la Municipalidad N. 244 Domicilio
calle de Aguirre N.º 184.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897

DANIEL EGAS.

Pintor y Dorador.

Tiene la honra de ofrecer sus servicios
alrespectable e ilustrado público de esta
ciudad.

Hace toda clase de trabajos modernos
da lecciones de dibujo, á domicilio y á
precios módicos

Especialista dorador de marcos para
retratos, al óleo y para cualquier otro
objeto.

Su larga práctica y su antigua y nume-
rosa clientela son su mejor recomenda-
ción.

Oficina: calle "Luque, 203 A. entr
Boyaica y "Chanduy

JUAN A. SALCEDO

Relojero Mecánico

Graduado en la escuela Ho-
jalatería de Lancaster Pa. EE
U., proxímadamente abrirá s
establecimiento.

Guayaquil, Sbre 14 de 1897

La Villa de Oporto

El mas acreditado depósi-
to de vinos legítimos de Oporto.
Francia vende el Señor Clau-
dino Roza, calle de "Pedro
Carbo", junto al Teatro.

Hay que notar que en est
establecimiento se encuentr
en venta instrumentos par
bandas militares así como pi-
zas de música, completas.

Guayaquil, Sbre. 13 de 1897